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   Валерий Фадеев — российский 
журналист, телеведущий и 
общественный деятель. 
Возглавляет Общественную 
палату России VI состава с 19 
июня 2017 года. В журналистском 
сообществе известен как 
главный редактор журнала 
«Эксперт» (1998—2017) и ведущий 
программ «Первого канала» 
(2014—2018), в том числе 
итогового воскресного выпуска 

программы «Время» (с 4 сентября 2016 года по 10 июня 2018 года). 
    —    В Средние века, правда, в католической традиции, была популярная 

тема доказательства бытия Бога. Эти рациональные вопросы, когда 
нужно рационально обосновать — то, что делали в своё время схоласты, 
важны в современном мире, современному человеку? 
     — Конечно, важны. Это всегда важно.  Мы  эту культуру такого сложного 
богословия потеряли, она куда-то отошла на второй план. И вообще, 
богословие подвергается нападкам. Открытие кафедры богословия в 
Московском инженерно-физическом институте несколько лет назад вызвало 
просто истерику. А собственно, в чем дело-то? Парадокс: во всех западных 
университетах богословие есть, а в России, что не должно быть? Потому что 
это, мол, мракобесие. Есть разные способы познания мира, и это один из 
традиционных, давних  способов познания. Почему это повод для истерики? 
Очень важно, чтобы молодые учёные, студенты, аспиранты узнали о том, что 
есть такая  область знаний, как богословие. Это очень тонкая вещь. Я не 
специалист по богословию, но я пытался прочитать некоторые богословские 
книги, Григория Паламу, например. Это текст не легче, чем какая-нибудь 
теоретическая физика. А может быть, даже сложнее. Это от невежества 
ученых, как ни парадоксально так говорить про научную среду. Насколько я 
понимаю, эти люди вообще отвергают религию и противопоставляют её науке. 
Мне кажется, все это выглядит просто комично, особенно если учесть, что 
среди них есть даже лауреаты Нобелевской премии. Все великие ученые, 
которые заложили основы современной науки, начиная с Ньютона, пытались 
постичь замысел Божий, были носителями христианского мировоззрения, в 
рамках которого и зародилась современная наука — в Европе, а не в Китае, 
Индии или на арабском Востоке. Уже позднее, в XVIII — XIX веках, некоторые 
ученые отказались от метафизических ориентиров, но великие, на плечах 
которых мы все стоим, были верующими. Так что никакого противоречия 

между религией и наукой не существует. Учёный не должен быть узким, 
настоящий учёный, он широк. 

 Иллюстрация: Центральное ТВ, 1 канал, 
«Воскресное время», фрагмент. 
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    —  Валерий Александрович, а вот в 2009 году в «Эксперте» вы 
опубликовали большую, серьёзную, программную статью о мировом 
экономическом кризисе. Там был замечательный эпиграф из Евангелия: 
«Блаженны кроткие, ибо они наследуют землю». Почему вы выбрали этот 
эпиграф и как вообще соединяются вера, Евангелие и экономика?  
     —   Это цитата - не про мир, это цитата - про нас. У меня был товарищ, 
Дмитрий Бранец, молодой интеллектуал,  выдающийся математик, может 
быть, лучший учёный, из тех, которых я знал. Потом ударил вот этот наш 
кризис в 90-е годы. Он понял, что наукой заниматься неуместно, она не 
востребована. И за гроши купил какой-то участок земли в Ярославской 
области и там пытался заниматься фермерством. Не очень получалось, и 
денег нет, и кредиты — ну, мы все знаем эти истории. И он тогда поставил 
себе задачу восстановить небольшой храм рядом с его участком. Вот, 
собственно, только этим он и занимался. Он не успел его восстановить, было 
слабое сердце, сердечный приступ — и он умер.  
   В небольшой фильме, которые сняли местные 

документалисты он говорит, что мол, тут земля у нас, никак 
мы не справимся, бедность и кризис. А прямо же сказано: 
«Блаженны кроткие, ибо они наследуют землю». Можно это 
воспринимать образно, а можно и прямо. Вот у нас очень 
много земли, мы — страна с огромной территорией, и мы 
никак её не освоим. Не в инвестициях дело, не  
в налогах, не в экономических каких-то 
ухищрениях. А дело в нас самих. Вот это был 
прекрасный тезис Дмитрия Бранца — «Блаженны 
кроткие» — применительно к нашей сегодняшней 
ситуации. 
     —    Вы считаете, что есть связь между 

верой и экономикой, если так жёстко 
поставить вопрос? 
     — Конечно. Никакая экономическая политика 
не будет успешной, если она не имеет ясные, 
понимаемые многими, желательно всеми, 
моральные основания. Конечно, это не прямая 
связь с религией, не то что бы нам всем надо 
пойти молиться, чтобы пошёл дождь или мы 
стали богатыми. Нужны ясные моральные 
основания, настоящие моральные основания — 
они всегда религиозны. Увы, мы говорим о чем 
угодно, но о нравственности и духовности 
молчим, даже в связи с такими проблемами, как 
образование. Но вопросы экономики и политики нельзя решить, не имея 
настоящей ценностной основы. А она, в конечном итоге, всегда нравственная. 
—   Каково Ваше отношение к тому, что происходит сегодня  
в сфере образования? Вам не кажется, что смена модели «учитель — 
ученик» моделью «покупатель — продавец» приведет к тому, что в вузах 
будут давать не знание (категория мировоззренческая), но информацию 
(обезличенная сумма фактов)? 
     —  Я согласен, что из образования сейчас могут изъять самое главное. 

  МАКС ПЛАНК (1858-1947)  - 
ЛАУРЕАТ НОБЕЛЕВСКОЙ 
ПРЕМИИ ПО ФИЗИКЕ - 
повсеместно признан отцом 
современной физики, основатель 
квантовой механики. . В одном из 
своих главных трудов, "Куда идет 
наука?" (1932), Планк отмечал: 
"Невозможно противопоставить 
религию и науку, поскольку они 
дополняют друг друга. Наверное, 
каждый серьезный и мыслящий 
человек осознает, что необходимо 
признавать и развивать 
религиозный элемент его природы, 
дабы все силы человеческой души 
слились в совершенной гармонии. 
Не случайно величайшие 
мыслители всех времен были 
людьми глубоко религиозными". 
(Planck 1977, 168). 

http://www.scienceandapologetics.org/text/314.htm 
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Сегодня многие говорят об образовании как о системе приобретения навыков, 
которые позволят человеку безбедно существовать в современном мире. Но 
навыки есть, простите, и у служебной собаки! И очень хорошие. Образование 
нужно не для этого. Человек должен понимать, зачем он существует, зачем и 
как ему самореализовываться. А эти вопросы прямо связаны с религией,  
которая дает, может быть, самые главные ответы. Образование, просвещение 
и воспитание личности — это связанные вещи. Если из системы образования 
изъять просвещение и воспитание, то вместо образованных людей получатся 
служебные собаки. Произойдет очень существенная нравственная подмена. А 
сегодня все боятся слова «нравственность», тем более, слова «духовность». И 
потому даже в национальном проекте «Образование» упор нередко делается 
на сугубо прагматический, технологический аспект. И если мы сегодня 
наблюдаем неприятие такой постановки вопроса, то оно связано, конечно, с 
отсутствием той самой нравственной опоры и национальной идентичности. Ее 
же нет, этой идентичности, она потеряна. И в этом процессе роль Русской 
Православной Церкви и православного сообщества, ценностей православной 

культуры будет велика. Ведь вся русская литература, русская философия — 
насквозь религиозная… Конечно, мы не можем сейчас взять и сказать: знаете, 
нам всем надо жить во Христе. И надеяться, что завтра все начнут ходить в 
церковь и сразу станут верующими. Но мы, по крайней мере, вернемся в 
пространство собственной культуры, которой уже тысяча лет. А сейчас мы 
выпали из этого пространства. И чтобы сформировать это пространство 
современной жизни, основанное на ценностях, когда-то взрастивших русскую 
культуру необходимо создавать  образование не только как набор навыков, а 
в смысле воспитательном и просветительском. Вот о чем идет речь. Есть 
такая проблема. И её всё время пододвигают.  Дискуссия почти теневая. Наша 
задача, в том числе в Общественной палате, где я 
сейчас выбран секретарём: мы должны сделать эту 
и подобные дискуссии открытыми, публичными. 
Ведь именно из глубин общества и должны, как мне 
кажется, начаться те преобразования, которые 
приведут к осознанию национальной идентичности. 
То есть не сверху эти ценности спустят, но они 
прорастут в сознание и жизнь людей. И на этом 
уровне, конечно, Церковь все более будет 
становиться неотъемлемой частью жизни очень 
многих людей. Это и есть сдвиг туда, в сторону 
правильной политики.  
   —   А для Вас лично что значит Церковь? 
   —  Возможно, многие осудят такой взгляд, но для 
меня сейчас это, прежде всего, вопрос 
идентичности. Если я живу в России и я - русский, 
то я -  православный. Причем русский не в смысле крови, естественно, но в 
том смысле, что Россия — моя страна. Конечно, мусульмане тоже скажут, что 
это их страна — ну и хорошо. Но для меня эти два пункта связаны неразрывно. 
Это и есть предельная идентичность. Я не считаю, что каждый русский должен 
быть православным, но в пределе это так. И мы должны понимать, что это 
одно из тех оснований, на которых держится страна… 
Источник: Телеканал «Спас», передача «Парсуна» // http://spastv.ru/shows/parsuna/valerij-fadeev/ 

Обложка журнала «Эксперт» 



  ЗНАМЕНИТЫЙ ХИРУРГ XX ВЕКА (ЕГО РАБОТЫ ДО СИХ ПОР 
ИЗУЧАЮТ В МЕДИЦИНСКИХ УНИВЕРСИТЕТАХ)  И ОДНОВРЕМЕННО 

ЧУДОТВОРЕЦ, ГЛАВНЫЙ КРЫМСКИЙ СВЯТОЙ, КОТОРОМУ 
МОЛИЛИСЬ ВО ВСЕХ КРЫМСКИХ ХРАМАХ О ПРИСОЕДИНЕНИИ 

КРЫМА К РОССИИ В ТРЕВОЖНОМ 2014 ГОДУ. КАКОВО ЖЕ БЫЛО 
УДИВЛЕНИЕ МНОГИХ, КОГДА ДЕНЬ ПРИСОЕДИНЕНИЯ КРЫМА  
К РОССИИ (18 МАРТА) СОВПАЛ ИМЕННО  

С ДНЕМ ПРАЗДНОВАНИЯ ПАМЯТИ ЭТОГО 
СВЯТОГО  (18 МАРТА – ОБРЕТЕНИЕ МОЩЕЙ СВТ. ЛУКИ). 

ОТРУБЛЕННЫЕ 
ПАЛЬЦЫ СНОВА… 

ВЫРОСЛИ 
СВЯТИТЕЛЬ ЛУКА, ИСПОВЕДНИК, 

АРХИЕПИСКОП КРЫМСКИЙ 
ДЕНЬ ПАМЯТИ – 11 ИЮНЯ (ПО НОВ. СТ.) 

Святитель Лука Войно-Ясенецкий был не только 
душевным и телесным лекарем, но и автором 
нетленных и уникальных очерков о местной анестезии 
и гнойной хирургии, давших старт преображению медицины в 
дореволюционный период жизни нашей страны. Над своими трудами 
профессор и архиепископ непрерывно работал на протяжении всей жизни 
вплоть до полного ослепления и кончины в 1961 году. Этому не смогли 
помешать ни многочисленные ссылки, в которых будущий святой провел в 
общей сложности одиннадцать лет, ни высокопоставленные безбожники вроде 
бывшего пресс-секретаря Ленина, которые после спасения на хирургическом 
столе неоднократно предлагали своему спасителю всевозможные 
хирургические кафедры, но в обмен на отказ от священнического сана, что, 
разумеется, не последовало. В годы Великой Отечественной войны епископ 
Лука Войно-Ясенецкий, непрестанно оперировавший в военных госпиталях с 
утра до вечера, был обвинен председателем Совета по делам Русской 
Православной Церкви при Совете народных комиссаров СССР за то, что 
повесил икону в хирургическом отделении эвакогоспиталя Тамбова, совершал 
религиозные обряды перед проведением операций, а также за его 
архиерейское облачение на выступлении с докладом на совещании врачей 
эвакогоспиталей.  
Его отец был ревностным католиком, что, однако, не помешало Валентину 

Феликсовичу Войно-Ясенецкому стать исповедником Православия на земле 
русской и оплотом милосердия – архиепископом Лукой. В своих «Очерках 
гнойной хирургии» он писал: «Приступая к операции, надо иметь в виду не 
только брюшную полость, а всего больного человека, который, к сожалению, 
так часто у врачей именуется «случаем». Человек в смертельной тоске и 
страхе, сердце у него трепещет не только в прямом, но и в переносном 
смысле».  
—   Как это вы ночью молитесь, а днем людей режете?  

Обложка книги о свт.Луке 
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— Я режу людей для их спасения, а во имя чего режете людей вы, гражданин 
общественный обвинитель?  
— Как это вы верите в Бога? Разве вы его видели, своего Бога?  
— Бога я действительно не видел, гражданин общественный обвинитель. Но  
я много оперировал на мозге и, открывая черепную коробку, никогда не видел 

там также и ума. И совести там тоже не находил.  
Таких диалогов претерпеть в суде святителю пришлось немало. Профессор и 

архиепископ Войно-Ясенецкий один из немногих смог обосновать единство  
науки и религии: человек состоит из духа, души и тела, где сердце – орган 
общения человека с Богом. Святой говорил: «Кроме мозга должен быть и 
другой, гораздо более важный и могучий субстрат памяти — дух человеческий, 

в котором навеки отпечатываются все наши психофизические акты. Для 
проявления духа нет никаких норм времени, не нужна никакая 
последовательность и причинная связь воспроизведения в памяти пережитого, 
необходимая для функции мозга».  

ОБРЕТЕНИЕ МОЩЕЙ 
Святитель Лука преставился 11 июня 1961 г. - в праздник 

Всех Святых, в земле Российской просиявших. Почти 35 
лет мощи святого покоились в земле. После того, как было 
принято решение о канонизации святителя, в марте 1996 
года были обретены его мощи. Протодиакон Василий 
Марущак так описывает события этой ночи: «Было очень 
холодно, пронизывающий ветер раскачивал старые 
кладбищенские деревья. Но когда Владыка Лазарь 
спустился в могилу и своими руками поднял мощи 
Святителя, ветер мгновенно стих и воцарилась благоговейная тишина. 
Духовенство и миряне с зажженными свечами, стоя на коленях, умиленно 
пели панихидное «Святый Боже». Священники внесли мощи в храм Всех 
Святых. А у стен храма бесноватая страшным голосом кричала: «Не мучь 
меня, Святитель!..». После трех дней нетленные мощи Святителя перенесли в 
кафедральный Свято-Троицкий Собор. И здесь случилось настоящее чудо: 
когда мощи святого заносили в собор, он сквозь мантию явил всем свое лицо! 
   Множество чудесных случаев исцеления после молитвенного обращения к 

святителю Луке зафиксировано документально. Его слава вышла за пределы 
нашей страны. По его молитвам произошли, например, чудесные исцеления в 
Греции, где он очень почитаем. Мальчик, сын мэра небольшого греческого 
городка, исцелился от серьезной болезни, просто положив на грудь под 

рубашку фотографию святителя Луки. Потом точно так же исцелялись и другие 
люди. В 2001 году из Греции привезли серебряную раку для мощей святителя. 

ОГРОМНАЯ ОПУХОЛЬ… 
Однажды к владыке пришла женщина со своим двенадцатилетним сыном. 
На шее у него была огромная опухоль, которая свисала на грудь. Врачи 

настаивали на операции, но святитель, осмотрев его, улыбнулся и сказал: 
«Никаких операций. Через три дня зайдёте ко мне». Через три дня благодарная 
мать привела под благословение к архиерею полностью выздоровевшего 
сына.  

ОТРУБЛЕННЫЕ ПАЛЬЦЫ СНОВА… ВЫРОСЛИ 
Назар жил с родителями в Североморске, но потом его семья переехала в 

Москву. Когда он учился в пятом классе музыкальной школы, понял, что 

Икона свт.Луки. 
http://dimitri.moseparh.ru/files/2019/03/IMG_2480.jpg 
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хочет стать пианистом. Почти все свое время он уделял музыке. Но однажды  
в Феодосии, где мальчик гостил у бабушки, он прихлопнул тяжелой дверью 
пальцы. Сначала он увидел на стене красные капли, а уж потом размозженные 
фаланги двух пальцев. В ту же минуту начала болеть рука. Потом была 
ампутация – пришить пальцы было невозможно: железный дверной замок 
полностью размозжил их, так что обрубки просто зашили. Мама постоянно 
спрашивала врачей, как сын будет играть на фортепиано: «Может, протезы 
какие нужны?»  
Назар родился в Черкассах, где родители святого Луки жили с семьей его 

старшего сына. В Феодосии Назара крестил в храме тот самый батюшка, 
которого рукополагал в священники сам владыка Лука. Поэтому неслучайно, 

что именно в этом храме мама Назара узнала об удивительном святом, 
которого можно попросить, чтобы «боли поменьше было, а заживление шло 
быстрее». Мама приложила к руке сына иконочку святителя Луки и мазала 
пальцы освященным на его мощах маслом.  
Семья была верующей. И в Симферополе Назар и его мама приложились  

к мощам святого. Это было всего один раз: «120 километров – не наездишься 
особо». Своей детской молитвой мальчик молился так: «Святой Лука, я не 
знаю, что ты там будешь делать, но я хочу играть на фортепиано!»  
Процесс заживления шел быстро. На третьей перевязке врач сказал маме:  
– Я не знаю и не могу понять, что это такое, но у него начинает расти кость, 

появляется ноготь. Если бы осталась ногтевая фаланга, ноготь мог бы 
вырасти, но кость никак не может расти.  
Каково же было его удивление, когда в течение трех недель у Назара 

полностью и без всякого изъяна заново выросли пальцы! Врач был в 
недоумении, так как был неверующим. Он так и не поверил, что это чудо 
святителя Луки. Он сам неоднократно говорил, что прекрасно понимает, что 
такого быть не может, но кость выросла, и он пытался объяснить все с точки 
зрения науки… Тогда о журналистах и речи не было, но в храмах рассказывали 
об этом чуде, и люди узнавали. 

ИСЦЕЛЕНИЕ ГРЕЧЕСКОЙ СЕМЬИ 
Греческая семья 

получила исцеление 
молитвами святителя 
Луки Крымского. В 
одну из городских 
больниц Афин с 

признаками 
сильнейшего 
отравления была 
доставлена 
мусульманская семья: муж, жена и маленький ребенок. Их привезли слишком 
поздно — яд уже проник глубоко, так что смертельный исход был неизбежен. 
Так получилось, что греческий врач, человек горячей веры и почитатель 
святителя Луки, имел при себе частицу мощей архиепископа-хирурга. «Отче 
святый, ты помогал не только христианам, но всем страждущим. Заступись и за 
этих людей, погибающих без твоей помощи!» — доктор молился до тех пор, 
пока больные не почувствовали себя значительно лучше…       

Источники: 1) https://pravoslavie.ru/113042.html,  2) https://pravoslavie.ru/103015.html 
3) https://azbyka.ru/fiction/chudesa-po-molitve-k-svyatitelyu-luke-krymskomu/, 4) https://lib.pravmir.ru/library/readbook/2257 

  В Бакулевском НИИ Сердечно-сосудистой хирургии (Москва, 
Рублёвское шоссе, 135) – домовый храм свт.Луки (Войно-
Ясенецкого), архиепископа Крымского (престольный праздник – 

11 июня).                        Фото: http://safmar.ru/i/editor_upload/images/1_1(2).jpg  

https://pravoslavie.ru/113042.html
https://pravoslavie.ru/103015.html
https://azbyka.ru/fiction/chudesa-po-molitve-k-svyatitelyu-luke-krymskomu/


БЛАГОДАТЬ СВЯТОГО ДУХА, КОТОРАЯ БЫЛА ЯВНО ПРЕПОДАНА 

АПОСТОЛАМ В ВИДЕ ОГНЕННЫХ ЯЗЫКОВ, ТЕПЕРЬ НЕВИДИМО 

ПОДАЕТСЯ В НАШЕЙ СВЯТОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ… 

 ДЕНЬ СВЯТОЙ ТРОИЦЫ 
16 июня (по нов. ст.) (в 2019 г.) 

После вознесения Иисуса Христа наступил 
десятый день: это был пятидесятый день 
после Воскресения Христова. У евреев тогда 
был великий праздник Пятидесятницы в 
память Синайского законодательства.  

ОГНЕННЫЕ ЯЗЫКИ 
Все апостолы, вместе с Божией Матерью и с 

другими учениками Христовыми и прочими 
верующими, единодушно находились в одной 
горнице в Иерусалиме. Был третий час дня, по 
еврейскому счету часов, т. е. по нашему - 

девятый час утра. Вдруг сделался шум с неба, как бы от несущегося сильного 
ветра, и наполнил весь дом, где находились ученики Христовы. И явились 
огненные языки и почили (остановились) по одному на каждом из них. Все 
исполнились Духа Святого и стали славить Бога на разных языках, которых 
прежде не знали. Так Дух Святый, по обетованию Спасителя, сошел на 
апостолов, в виде огненных языков, в знак того, что Он дал апостолам 
способность и силу для проповеди Христова учения всем народам; сошел же в 
виде огня в знак того, что имеет силу опалять грехи и очищать, освящать и 
согревать души. 
По случаю праздника Пятидесятницы, в Иерусалиме в это время было много 

евреев, пришедших из разных стран. Услышав шум, огромная толпа народа 
собралась около дома, где были ученики Христовы. Все в народе изумлялись и 
спрашивали друг друга: "не все ли они галилеяне? Как же мы слышим каждый 
свой язык, в котором родились? Как они могут говорить нашими языками о 
великих делах Божиих?" И в недоумении говорили: "они напились сладкого 

вина". 
НАЧАЛО УСТРОЕНИЯ СВЯТОЙ ЦЕРКВИ ХРИСТОВОЙ 

Тогда апостол Петр, вставши вместе с прочими одиннадцатью апостолами, 
сказал, что они не пьяны, но что на них сошел Дух Святый, как это и было 
предсказано пророком Иоилем, и что Иисус Христос, Которого иудеи распяли, 
воскрес из мертвых, вознесся на небо и излил на них Святого Духа. Заканчивая 
проповедь об Иисусе Христе, апостол Петр сказал: "итак, твердо знай, весь 
народ израильский, что Бог послал Спасителем и Христом Сего Иисуса, 
Которого вы распяли". 
Проповедь Петра так подействовала на слушавших ее, что весьма многие 
уверовали в Иисуса Христа. Они стали спрашивать Петра и прочих апостолов: 

"что нам делать, мужи братия?" 
Петр ответил им: "покайтесь и креститесь во имя Иисуса Христа для прощения 

грехов; тогда и вы получите дар Святого Духа". Уверовавшие во Христа охотно 
приняли крещение, таких оказалось в этот день около трех тысяч человек. 
Таким образом начало устрояться на земле Царствие Божие, т. е. святая 
Церковь Христова. 
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ПРОПОВЕДЬ ВСЕМ НАРОДАМ 
Со дня сошествия Святого Духа вера христианская стала быстро 

распространяться, при помощи Божией; число верующих в Господа Иисуса 
Христа день ото дня увеличивалось. Научаемые Святым Духом, апостолы 
смело проповедовали всем об Иисусе Христе, Сыне Божием, о Его страданиях 
за нас и воскресении из мертвых. Господь помогал им великими 
многочисленными чудесами, которые совершались через апостолов именем 
Господа Иисуса Христа. Первоначально апостолы проповедовали евреям, а 
потом разошлись по разным странам для проповеди всем народам. Для 
совершения таинств и проповедания учения христианского, апостолы 
поставляли через рукоположение епископов, пресвитеров (священников или 
иереев) и диаконов.  
Та благодать Святого Духа, которая была явно преподана апостолам, в виде 

огненных языков, теперь подается в нашей Святой Православной Церкви 
невидимо - в ее святых таинствах, через преемников-апостолов - пастырей 
Церкви - епископов и священников. 
В праздник Святой Троицы принято украшать храм и свои жилища 

древесными ветвями и цветами, и самим стоять в храме с цветами в руках. 
Украшение храмов и жилищ в этот день зеленью и цветами бывает, во-первых, 
исповеданием зиждительной силы Животворящего Духа; а во-вторых, –
 должным посвящением Ему начатков весны. 
Источник:  Закон Божий прот. С. Слободского: https://days.pravoslavie.ru/Life/life6952.htm,    https://days.pravoslavie.ru/Life/life6953.htm 

ИСТОРИЯ ГОСУДАРСТВА РОССИЙСКОГО 

ОН ИЗЛЕЧИЛ ОТ СМЕРТЕЛЬНОГО НЕДУГА 
ВЛАДИМИРА МОНОМАХА… 
ПРЕПОДОБНЫЙ АГАПИТ ПЕЧЕРСКИЙ, 

ВРАЧ БЕЗМЕЗДНЫЙ 

 ДЕНЬ ПАМЯТИ - 14 ИЮНЯ (ПО НОВ. СТ.)  
Преподобный Агапит Печерский, врач («лечец») без-

мездный, родом из Киева, постриженик и ученик пре-
подобного Антония Печерского, жил в XI веке. Если 
кто из монастырской братии заболевал, преподоб-
ный Агапит приходил к нему и самоотверженно уха-
живал за больным, кормил вареной травой, которую 
готовил сам, и больной выздоравливал по молитве 
преподобного. К монастырскому врачу, обладавшему 
даром исцеления, обращались за помощью и многие 

миряне. В то же время в Киеве был опытный врач-армянин, который по одно-
му виду больного мог определить степень болезни и даже точно определить 
день его кончины. Когда один из таких обреченных обратился к святому Ага-
питу, благодатный целитель с молитвой дал ему отведать пищи с монастыр-
ской трапезы, и больной выздоровел. Разжигаемый завистью врач хотел 
отравить Агапита, но Господь сохранил преподобного, и яд не подействовал. 

ИCЦЕЛЕНИЕ ВЛАДИМИРА МОНОМАХА 
Потом разболелся в Чернигове князь Владимир Всеволодович Мономах. 
Армянин хотя и старательно врачевал его, но безуспешно, так что недуг всё  

Князь Владимир Мономах 
https://ratnik.tv/articles/ratniki/vladimir-

vsevolodovich-monomakh/ 

 

https://days.pravoslavie.ru/Life/life6952.htm
https://days.pravoslavie.ru/Life/life6953.htm
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более и более увеличивался. Уже будучи при кончине, князь просил 
тогдашнего игумена Печерского Иоанна прислать к нему в Чернигов для 
врачевания блаженного Агапита. Игумен призвал его и известил о просьбе 
князя, но блаженный Агапит, которого никто еще не видел выходящим из 
ворот для врачевания вне монастыря, со смирением сказал: «Если я пойду 
для этого дела к князю, то и ко всем должен идти. Прошу тебя, отче, не 
побуждай меня выходить за монастырские ворота ради славы человеческой, 
избегать которой обещался я пред Богом до последнего издыхания». 
Посланный князя, убедившись, что не будет в состоянии призвать к своему 

господину самого блаженного Агапита, начал просить, чтобы он дал хотя трав 
для исцеления. Блаженный дал посланному трав от пищи своей; их принесли 

к князю, последний вкусил и немедленно выздоровел, по молитвам 
блаженного. 

НЕ ЖЕЛАЯ ЗЕМНОЙ СЛАВЫ, СКРЫЛСЯ… 
Тогда князь Владимир Мономах пришел сам в 

Печерский монастырь, желая видеть того, чрез кого Бог 
возвратил ему здравие. Но Агапит, не желая земной 
славы, скрылся; тогда князь отдал игумену принесенное 
для угодника Божия золото. Но спустя немного времени, 
тот же Владимир снова послал одного из своих бояр со 
многими дарами к блаженному Агапиту. Посланный 
нашел святого Агапита в келлии и положил пред ним 
подарки князя. Блаженный сказал ему: «Чадо, никогда, 
ни от кого и ничего не брал я (за исцеление), потому что 
исцелял силою не своею, но Христовою; не требую этого и ныне». 
Боярин отвечал: «Отче. Пославший меня знает, что ты ничего не требуешь; 

но умоляю тебя прими это, чтобы утешить сына твоего, которому чрез тебя 
Бог даровал здравие; дар же отдай, если тебе угодно, нищим». 
Старец отвечал ему: «Если ты так говоришь, то приму с радостью. Скажи 

пославшему тебя, что и прочее, что у него есть, – чужое, и ничего не возьмет 
он с собою, когда будет расставаться с жизнью; поэтому пусть и остальное 
раздаст он нищим». С такими словами блаженный Агапит взял принесенное 
золото и вышел с ним из келлии, как бы для того, чтобы спрятать его; вынес и 
бросил, сам же бежал и скрылся. Спустя немного времени боярин вышел, 
увидел брошенные пред воротами дары, поднял и отдал игумену Иоанну. 
Князь же, не осмеливаясь ослушаться святого, начал раздавать нищим 
щедрую милостыню. 

«НЕ ПРОЖИВЁТ ОН БОЛЕЕ ТРЁХ ДНЕЙ…» 
После многих богоугодных трудов и подвигов, впал в болезнь и сам 

безмездный врач, блаженный старец Агапит. Узнав об этом, вышеупомянутой 
врач армянин пришел посетить его и начал спорить с ним о врачебном 
искусстве, спрашивая, каким средством лечится недуг Агапита. 
Блаженный отвечал: «Тем, каким подает здравие Сам Господь, врач души и 

тела». 
Армянин счёл его совершенно не знающим врачевания и сказал 

сопровождавшим его: «Он ничего не знает в нашем искусстве». Потом взял 
его за руку и сказал: «Говорю истину: на третий день он умрёт; если 

изменится слово мое, то я изменю жизнь мою, и сам стану таким же монахом».    
Блаженный с горячностью сказал: «Так вот способ твоего врачевания: 

https://azbyka.ru/otechnik/Vladimir_Monomah
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больше говорить о смерти, чем о помощи! Если ты искусен, дай мне жизнь; 
если не можешь этого, зачем унижаешь меня и осуждаешь на смерть в третий 
день? Меня же известил Господь, что через три месяца отойду я к Нему». 
Снова сказал ему армянин: «Вот ты уже весь изменился; такие никогда  
не выживают дольше трех дней». 
Святой Агапит действительно был в крайнем изнеможении, так что без 

посторонней помощи не мог даже двинуться. Между тем к блаженному 
Агапиту, самому сильно болящему, принесли для исцеления некоего больного 
из Киева. Блаженный с Божиею помощью немедленно встал, как бы и вовсе 
не болел, взял обычную свою траву, которую вкушал, и показал армянину, 
говоря: «Вот трава, которою я врачую: смотри и разумей». 

Тот, посмотрев, сказал святому: «Это не из наших трав, но, думаю, из 
Александрии». 
Блаженный, осуждая невежество его, дал болящему вкусить травы, 

помолился и немедленно сотворил его здоровым.  
После того блаженный Агапит прожил, как предрек ранее, три месяца и, 

немного поболев, отошел ко Господу. Будучи на земле врачем безмездным, он 
принял великую награду уже на небе, где нет болезни. Братия приготовили к 
погребению честное тело его и с обычным пением положили в пещере 
преподобного Антония.  

ВРАЧ – АРМЯНИН СТАНОВИТСЯ ИНОКОМ 
По кончине святого, пришел армянин в Печерский 

монастырь и сказал игумену: 
– Отныне я оставляю армянскую ересь и истинно 

верую в Господа Иисуса Христа, для Которого желаю 
трудиться в святом иноческом чине. Блаженный Агапит 
явился мне и сказал: 
– Ты обещался принять иноческий образ; если 

солжешь, то погубишь и жизнь, и душу. Я верую, что 
явившийся мне свят, и если бы хотел он дольше жить 
здесь, то это даровал бы ему Бог. Я полагал, что он не 
переживет трех дней, а Бог прибавил ему три месяца, а 
если бы он желал, то жил бы и три года. Но я думаю, 
что сам он, как святой, захотел оставить нас, стремясь 
в Царство святых и если преставил его Бог из 
временной жизни в сей обители, за то даровал ему 
жизнь вечную в обителях небесных. Поэтому желаю скорее исполнить 

повеление этого святого мужа. 
Игумен, выслушав армянина, постриг его в иноческий образ и долго 

наставлял врача телес, чтобы он, последуя блаженному Агапиту, был искусен 
во врачевании своей души. Армянин подвизался богоугодно и, проведя 
остальную жизнь в том же Печерском монастыре, здесь же принял блаженную 
кончину, предав душу свою в руки врача душ и телес, Господа нашего Иисуса 
Христа. 
Сейчас   нетленные мощи преподобного Агапита покоятся в ближних пещерах 

Киево-Печерской Лавры, в подземной церкви Введения во храм Пресвятой 
Богородицы и почитаются  в народе как целебные и чудотворные. Вот уже 
тысячу лет  к ним идут и идут люди, и этот людской поток не прекращается. 

Источники: 1) Жития святых Димитрия Ростовского (в сокращении): https://azbyka.ru/otechnik/Dmitrij_Rostovskij/zhitija-svjatykh/474 
2) https://azbyka.ru/days/sv-agapit-pecherskij 

Украинская почтовая 
марка с изображением 

преподобного Агапита 
https://ru.wikipedia.org  

 

https://azbyka.ru/otechnik/Dmitrij_Rostovskij/zhitija-svjatykh/474

	благодать Святого Духа, которая была явно преподана апостолам в виде огненных языков, теперь невидимо подается в нашей Святой Православной Церкви…

